



**¿Es Israel
todavía
la nación
escogida?**

Por Pepo Toledo

Israel en la *Biblia*

Por Pepo Toledo

www.pepotoledo.com

7 de octubre de 2023

Contenido

Diferencia entre pueblo, nación, estado o país	4
¿Es Israel todavía la nación escogida?	4
Diferencia entre Israel como un todo y el Israel de Dios	6
¿Falló la promesa de Dios?	7
Los gentiles	8
La iglesia	9
Los judeocristianos	9
El remanente fiel escogido por la gracia	10
Pasado	10
Presente	11
El futuro	13
Otras profecías cumplidas sobre Israel	13
¿Predijo la <i>Biblia</i> el establecimiento del Estado de Israel?	14
Resumen	15
Escritos relacionados	17
Referencias	17

Diferencia entre pueblo, nación, estado o país

Para mejor comprensión de este estudio, es necesario que revisemos algunas definiciones.

País es el área delimitada geográficamente donde habita una nación. ⁱ

Pueblo es el conjunto de personas que conforman una región o país. ⁱⁱ

Nación es un conjunto de personas de un mismo origen étnico que comparten vínculos históricos, culturales, religiosos, etc. Tienen conciencia de pertenecer a un mismo pueblo o comunidad, y generalmente hablan el mismo idioma y comparten un territorio. ⁱⁱⁱ

Estado es la organización social, política, soberana y coercitiva, formada por un conjunto de instituciones que tienen el poder de regular la vida nacional en un territorio determinado. ^{iv}

Naciones sin Estado son comunidades que, aun teniendo las características culturales o identitarias asociadas habitualmente con una nación, no disponen de un Estado propio ^v y, en muchos casos, no están reconocidas oficialmente como comunidades diferenciadas. Las naciones sin Estado, por lo tanto, **están incluidas en Estados donde la nación predominante es otra**, o repartidas entre diversos Estados. ^{vi}

Israel, después de la diáspora, se convirtió en una nación sin Estado y sin territorio.

¿Es Israel todavía la nación escogida?

Las diferentes perspectivas de la **relación entre la Iglesia e Israel** pueden ser divididas en tres campos: 1. La iglesia ha reemplazado a Israel (teología de la sustitución). La iglesia es una expansión de Israel (teología del pacto). 3. La iglesia es completamente diferente y distinta de Israel (Dispensacionalismo / Premilenialismo). ^{vii}

La teoría del reemplazo, también llamada teología de la suplantación, teoría de la substitución o Supercesionismo, ^{viii ix} implica una interpretación parcial del *Nuevo Testamento*. Su argumento es que la actual relación de Dios con los cristianos reemplaza la relación que anteriormente tenía con el pueblo de Israel. ^x

Los adherentes de la teología de la sustitución creen que los judíos ya no son el pueblo escogido de Dios, y que Dios no tiene planes específicos para la nación de Israel en el futuro. Se basan en el rompimiento del pacto (*Éxodo* 19.5-6) y el rechazo al Mesías (*Mateo* 23.37). ^{xi}

No compartimos esta teoría. Israel será restaurada. Los pactos de Dios con Israel, las promesas, y las advertencias son válidos sólo para Israel. Las profecías sobre la bendición y restauración de Israel son erróneamente alegorizadas para la Iglesia. El pacto de Dios con Abraham incluye a la Iglesia.

Démosles un vistazo a las profecías de la preservación - Pero **Dios en su gracia divina prometió que conservaría a los judíos en medio de la diáspora** (*Isaías 66.22, Jeremías 30.11*). Dios no puede olvidar a Israel, así como una madre tampoco puede olvidar al hijo de su vientre; la tiene grabada en la palma de sus manos (*Isaías 49.15-16*).

El apóstol Pablo anunció que Israel será restaurado (*Romanos 11.12*). Pablo ilustró la restauración de Israel con el olivo (*Romanos 11.16-24*). El v.16 dice: *Si las primicias son santas, también lo es la masa restante; y si la raíz es santa, también lo son las ramas*. Las primicias y la raíz se refieren al pacto de Dios con Abraham. La masa y las ramas, a Israel santificado, restaurado. El pacto de Dios con Abraham lo hizo Dios encauzado a la salvación futura de la nación de Israel.

Pablo también predijo que cuando haya entrado la plenitud de los gentiles, todo Israel será salvo, como lo explicaremos más adelante (*Romanos 11.25-26*).

Jesús maldijo a una higuera y la secó (*Mateo 21.18-19*). “El pensamiento tradicional de la Reforma establece que este acontecimiento era una señal dada por Jesús del fin de la exclusividad de la alianza entre Dios y los judíos (Supercesionismo). La higuera es entonces, una metáfora de la nación judía, con la apariencia externa de grandeza divina (las hojas), pero no produce ninguna cosa para gloria de Dios (la carencia de fruta).”^{xii}

Anteriormente nos mostramos contrarios al Supercesionismo. En este caso la higuera no puede hacer referencia a Israel, porque esta volverá a Dios y dará fruto nuevamente.

Sin embargo, no nos sorprende esta interpretación. Para ponerla en contexto, Lutero influenció el antisemitismo, denunció al pueblo judío y alentó su persecución.^{xiii}

En *Lucas 13.6-9* el evangelista nos dice que la higuera no dará fruto, pero la viña permanece. Quien intercede por la higuera es el siervo que promete abonarla para que dé fruto. En esta otra parábola, la higuera puede ser símbolo de Israel.

Israel fue puesto en pausa en el plan de Dios.

Cotejemos estas profecías con hechos contemporáneos.

Si Israel ha sido condenado por Dios, y no hay futuro para la nación judía, ¿cómo explicamos la sobrevivencia sobrenatural del pueblo judío a través de los últimos 2,000 años a pesar de los muchos intentos de destruirlo?

¿Cómo explicamos por qué y cómo Israel haya vuelto a aparecer como nación en el siglo XX después de no existir por 1,900 años?

Dios le sigue dando a Israel victorias tipo Gedeón, quien con apenas 300 hombres escogidos por Dios derrotó a 135,000. Como muestra, la guerra de los Seis días en junio de 1967, cuando Israel derrotó a la una coalición árabe formada por la República Árabe Unida (formada por Egipto y Siria), Jordania e Irak.

El Premio Nobel fue concedido a más de 850 personas, de las cuales 194 son judías. Aunque el pueblo judío representa tan sólo un 0,2% de la población mundial (1 persona por cada 500 habitantes del planeta), los judíos constituyen el 20% del total de los premiados. ^{xiv}

El concepto que **Israel y la Iglesia son diferentes** es enseñado claramente en el *Nuevo Testamento*. No deben ser confundidos ni usados intercambiamente.

Diferencia entre Israel como un todo y el Israel de Dios

Abraham le creyó a Dios y le fue imputado por justicia. **Dios le prometió a Abraham que en él serían benditas todas las naciones.** Posteriormente, justificaría a los gentiles por fe (*Gálatas* 3.6-9). **Los que creen se apropian espiritualmente de la promesa de Abraham.**

Abraham fue padre de Ismael e Isaac. **Los descendientes de Isaac son los hijos de la promesa.**

Ser descendiente de Abraham natural o de la carne, como Ismael, no significa ser hijo de la promesa. Leamos (*Romanos* 9.6-7). **Ni por ser simiente de Abraham son todos hijos de la promesa. En Isaac será llamada simiente.**

Isaac fue padre de Jacob y Esaú. **Dios ejerciendo su soberanía y en su propósito divino, escogió a Jacob como heredero de la promesa.** Esaú le vendió su primogenitura a Jacob por un plato de lentejas (*Génesis* 25.27-34). Leamos *Romanos* 9.13. Como está escrito: *A Jacob amé, más a Esaú aborrecí.* Dios escogió a Jacob independientemente de lo que habían hecho con la primogenitura. Dios renombró a Jacob como Israel.

Los israelitas son los descendientes de Jacob (Israel) y sus doce hijos de los cuales nacieron las doce tribus de Israel.

No se puede decir que todos los descendientes de Abraham son israelitas. De él también nacieron los árabes, los descendientes de su hijo Ismael.

No se puede decir que todos los hijos de Isaac son israelitas ya que los descendientes de Esaú no lo son.

No todos los israelitas son judíos. Después de la muerte de Salomón, Israel se dividió en dos reinos. El reino del norte, con diez tribus y el reino del sur o Judá, compuesto por las tribus de Judá, Benjamín y una parte de la tribu sacerdotal de Leví. De este reino, **Judá**, provienen los judíos.

Se conoce como las diez tribus perdidas a las del reino del norte. Fueron deportadas después de la conquista por el Imperio Neo-Asirio, aproximadamente en el año 722 a.C. No se sabe de ellas.^{xv} Su paradero ha dado lugar a leyendas escritas en textos apócrifos.^{xvi}

Los herederos de la promesa en Jacob son los Israelitas.

Los únicos israelitas que quedan hoy son los judíos.

Israel como un todo y el remanente fiel, los que creen en Cristo, coinciden étnicamente, pero no espiritualmente.

Cuando Dios prometió a Abraham que de él hará una nación grande se refirió a grupos de personas con vínculos religiosos (*Génesis* 12.2) establecidas en diferentes territorios donde la nación o el Estado predominante es otra.

“El concepto del pueblo judío como pueblo elegido por Dios dio lugar a innumerables movimientos de ruptura, cada uno de los cuales declaró que solo ellos representaban la santidad judía, el “verdadero Israel”. Por consiguiente, el judaísmo del Segundo Templo se dividió en facciones teológicas, en particular los fariseos y los saduceos, además de numerosas sectas más pequeñas como los esenios, movimientos mesiánicos (como lo sería posteriormente el cristianismo primitivo), corrientes nacionalistas como los zelotes y tradiciones estrechamente relacionadas como el samaritanismo.” Los saduceos no creían en la resurrección. Los esenios tenían su principal preocupación en la pureza presente, no el destino futuro. Los fariseos creían en la resurrección de la carne.^{xvii}

Cuando una persona se convierte al judaísmo se le llama **prosélito** y espiritualmente es judío sin importar de dónde viene (ver *Mateo* 23.15).

Los judíos asquenazíes son una particular combinación entre los términos de pueblo, país, nación o Estado.^{xviii} En 740 Khazaria estaba asentado principalmente en el territorio que hoy ocupa Georgia, que formó parte de la URSS. De un lado tenían musulmanes y del otro cristianos. Por razones estratégicas, el rey Bulán hizo que su pueblo se convirtiera al judaísmo. Los judíos asquenazíes son descendientes de los jazaros. Podemos considerarlos prosélitos. No tienen sangre judía. Continuaron hablando su idioma, el yiddish. Adoptaron los principios del Talmud babilónico, por lo que tienen sinagogas diferentes. Hoy suman el 80% de la población judía mundial.

Judaísmo dejó de ser sinónimo de judío.

¿Falló la promesa de Dios?

En tiempos de Pablo, siendo el pueblo elegido, todos los judíos deberían haber aceptado a Cristo. Surgen las siguientes interrogantes. **¿Falló la promesa de Dios?** ¿Es injusto Dios por haber aceptado a los gentiles por fe? **De ninguna**

manera (*Romanos 3.1-8*). Acá la respuesta: **No todos los descendientes de Israel (Jacob) son el verdadero pueblo de Israel.** En (*Romanos 9.6-8*), Pablo hace una distinción entre los judíos naturales y los espirituales.

La promesa se cumplió en los descendientes espirituales de Israel. Más adelante, se cumplirá en los gentiles que creen.

El remanente fiel son los judíos que aceptaron a Cristo, el Israel de Dios, diferentes de Israel como un todo.

La promesa de Dios era incondicional. Quien falló fue el pueblo escogido, que en su mayoría no aceptó a Cristo.

La marca del pacto, la circuncisión, los judíos deben ahora ponerla por fe en su corazón (*Romanos 2.28-29*).

En Cristo Jesús, no vale nada la circuncisión ni la incircuncisión, sino la nueva criatura (*Gálatas 6.15-16*).

Solo los judíos que sean “obedientes y rociados con la sangre de Jesucristo” pueden convertirse en ciudadanos de la nación a la que la *Biblia* llama **el Israel de Dios** (*1 Pedro 1.1-2*).

Los gentiles

Los no judíos, los **gentiles**, eran llamados paganos incircuncisos por los judíos. Estaban excluidos de la salvación (*Efesios 2:11-16*).

Pablo enseña que **todos pecaron, judíos y gentiles, y han sido destituidos de la justicia de Dios** (*Romanos 3.23*).

Dios bendijo en Abraham a todas las naciones. Posteriormente, justificó a los gentiles por fe (*Gálatas 3.6-9*).

Cuando Pablo ejemplifica la restauración de Israel con el olivo (*Romanos 11.16-24*), en el v.17 las ramas son los judíos o Israel, y el olivo silvestre los gentiles.

Este es un tema de nacionalidades. Así como **no es natural** que se injerte una rama de olivo silvestre en un buen olivo, Dios, ejerciendo su soberanía, injertó a los gentiles en este lugar de bendiciones por su fe.

Dios planeó que Israel tropezara con el propósito de salvar a los gentiles, provocar a celos a los judíos y llevar a Israel a su plena restauración (*Romanos 11.11-15*). La caída de Israel la dirigió Dios hacia su restauración final. Si los gentiles fueron bendecidos con el tropiezo de Israel, cuánto más lo serán cuando sea salva (*Romanos 11.12*).

Quien bendiga a Israel será bendecido por Dios (*Génesis 12.3*).

La iglesia

El concepto de Israel y la Iglesia son diferentes. La Iglesia comenzó a existir el día de Pentecostés. **La Iglesia es la novia de Cristo** (*Efesios 5.23-24*) **y será desposada en su segunda venida** (*Apocalipsis 19.7-9*).

Como ya lo mencionamos, **las profecías sobre la bendición y restauración de Israel son alegorizadas equivocadamente para la Iglesia.** La Iglesia no tiene relación con las maldiciones y las bendiciones para Israel. **Los pactos de Dios con Israel, las promesas, y las advertencias son válidos sólo para Israel.**

La Iglesia es el objetivo primordial del plan de Dios para la humanidad.

Jesús es el camino para llegar a Dios (*Juan 14.6*). **Israel fue el instrumento de Dios para bendecir a las naciones.** (*Génesis 18.18, Génesis 22.15-18, Génesis 22.17-18, Gálatas 3.8-9, Hechos 3.25*).

El Israel de Dios (*Romanos 9.6*) **forma parte de la Iglesia, pero no es la Iglesia.**

La Iglesia es el cuerpo de Cristo y Cristo la cabeza (*Efesios 1.22-23*).

La Iglesia está formada por individuos que creen en Cristo (*Juan 1.12-13*), **judíos y gentiles** (*Romanos 10.12-13*), **procedentes de diferentes linajes y naciones.** **La iglesia no es un linaje ni una nación.**

Según *Hechos 11.26*, los discípulos fueron llamados cristianos primeramente en Antioquía. En *Romanos 8:31-39* Pablo enseña que nada puede separar a los creyentes del amor de Dios. Todos viven bajo el nuevo pacto de la gracia.

Jesús no le vino a predicar a los gobiernos, ni a las naciones, sino a las personas. Jesús no vino a cambiar las leyes de este mundo, sino a inscribir la ley de Dios en nuestras mentes y nuestros corazones (*Hebreos 10:16*).

Las personas transformadas tienen el potencial de renovar este mundo.

Los judeocristianos

Los **judeocristianos**, también llamados **cristianos hebreos** o **cristianos judíos**, fueron los miembros del naciente movimiento judío que más tarde se convirtió en el cristianismo. Inicialmente estaba formado por todos los judíos y extranjeros que aceptaron a Jesús de Nazaret como una persona venerable o incluso el Mesías. Al extenderse el cristianismo, los cristianos judíos se convirtieron en minoría entre la comunidad cristiana primitiva. “Algunos cristianos judíos mantuvieron brevemente su adhesión a tradiciones ancestrales como la observancia del sábado, la observancia del calendario judío, la observancia de las leyes y costumbres judías, la circuncisión y la asistencia a la sinagoga.”^{xix}

La **separación del cristianismo primitivo y el judaísmo rabínico** sucedió a partir de la primera mitad del siglo I, con la aparición del judeocristianismo basado en la figura del Mesías en Cristo. La dos religiones abrahámicas, el judaísmo rabínico y el cristianismo primitivo se conformaron como confesiones religiosas separadas. El descenso del cristianismo judío apostólico y el ascenso del cristianismo gentil paulino separaron al movimiento de sus raíces judías. Por su parte, el judaísmo puso fin a sus controversias sectarias internas, expulsó a los cristianos judíos e impuso un aislamiento del mundo gentil. A principios del siglo II, el cisma ya era evidente. ^{xx}

El remanente fiel escogido por la gracia

La mejor forma de entender el papel de Israel en la *Biblia*, es por medio del estudio del remanente. Como ya lo dijimos, Israel como un todo y el remanente fiel coinciden étnicamente, pero no espiritualmente. **El remanente fiel de Israel son los judíos que creen en Cristo.** Siempre los ha habido dentro de la nación judía. Son parte de la Iglesia y siguen siendo parte de la nación judía. Tienen doble ciudadanía. **Los gentiles que creen en Cristo no forman parte del remanente fiel.** Su papel es bendecir al remanente fiel verdadero, los judíos convertidos, y orar por ellos.

El teólogo doctor Arnold G. Fruchtenbaum ^{xxi} divide el remanente fiel relacionado con la salvación, en tres etapas: pasado, presente y futuro.

Quien cree, es declarado salvo (pasado). El Espíritu de Dios santifica al creyente, formándolo a imagen de Cristo (presente). Al morir, el creyente es glorificado (futuro).

Pasado

El remanente fiel comienza con el profeta Elías (*1 de Reyes*). Acab ascendió al trono y se casó con Jezabel, una princesa fenicia de Sidón. Ella introdujo una religión nueva, la adoración al dios cananeo Baal. Dios decretó sequía sobre la nación. Elías tuvo un duelo con los profetas de Baal y los venció. Los profetas fueron degollados y la sequía llegó a su fin. Jezabel amenazó a Elías de muerte. Este, deprimido, huyó al desierto y pidió morir. Llegó al monte Sinaí, donde tuvo un encuentro con Dios. Elías se quejó de su fracaso en llevar a Israel a arrepentimiento argumentando que era el único fiel que quedó. Dios lo contradijo diciéndole que había otros siete mil que no se doblaron ante Baal, (*1 Reyes 19*). Acá comienza la doctrina del remanente fiel.

Se le conoce como libro de Emmanuel a los capítulos 7 al 12 del libro de Isaías. Emmanuel significa Dios con nosotros y prefigura a Cristo (*Isaías 7.14 y 8.8*).

El contexto es que los sirios e israelitas se aliaron para atacar a Jerusalén y derrocar a Acáz, rey de Judá. Esto acabaría con el linaje de los descendientes de David, de donde proviene Jesús. Isaías es enviado por Dios a Acáz, para asegurarle que tiene control de la situación. Emmanuel será santuario y a la vez piedra de tropiezo (*Isaías* 8.9-15). Salvará a los creyentes.

Presente

Los apóstoles Pedro y Pablo nos enseñan que el remanente de Israel hoy son los judíos que creen que Jesús es el Mesías.

Leamos *1 Pedro* 1.1-2. *1 Pedro apóstol de Jesucristo, a los extranjeros esparcidos en Ponto, en Galacia, en Capadocia, en Asia, y en Bithinia, 2 Elegidos según la presciencia de Dios Padre en santificación del Espíritu, para obedecer y ser rociados con la sangre de Jesucristo: Gracia y paz os sea multiplicada.*

Esta epístola está dirigida a los judíos de la diáspora, a los extranjeros esparcidos en un territorio en su mayor parte gentil. Pedro usaba el término gentil como “no judío”. Esta epístola no fue escrita para la Iglesia como un todo. Tampoco fue escrita para un grupo de gentiles creyentes.

Lo que acá escribe Pedro es válido para los creyente judíos que ahora componen el remanente fiel de Israel.

La piedra angular (el Mesías, Emmanuel), marca la diferencia entre el remanente y el no remanente (*1 Pedro* 2.6-8). Quienes crean en él, no serán avergonzados (el remanente). Para quienes lo rechacen, será piedra de tropiezo (el no remanente).

1 Pedro 2.9 habla de las **circunstancias del remanente**: “Mas vosotros sois linaje escogido, real sacerdocio, gente santa, pueblo adquirido, para que anunciéis las virtudes de aquel que os ha llamado de las tinieblas a su luz admirable.”

Muchos predicadores alegorizan ese versículo para la Iglesia sin analizarlo.

“**Linaje escogido**” se basa en *Isaías* 43.20. **La Iglesia no es un linaje**, está compuesta por creyentes de diferentes linajes. Linaje es la ascendencia.

La Iglesia es el cuerpo de Cristo y Cristo la cabeza. Está formada por individuos creyentes, judíos y gentiles procedentes de diferentes linajes y naciones.

“**Real sacerdocio**” se refiere al derecho de acercarse al santuario, ahora Jesús. Todos los creyentes son sacerdotes (*Apocalipsis* 1.6), pero este pasaje se refiere al remanente fiel, los judíos creyentes.

“**Nación santa**”. Israel se convirtió en nación en el monte Sinaí y fue llamada a ser santa. La nación de Israel como un todo fracasó. **El remanente fiel judío es ahora nación santa. La Iglesia no es una nación.** Está conformada por individuos de diferentes naciones.

“**Pueblo adquirido por Dios**”, basado en *Éxodo* 19.5-6. El remanente fiel judío fue comprado por la sangre de Cristo (*1 Pedro* 1.18-19) y son pueblo adquirido por Dios. Los gentiles creyentes son individuos, no pueblo, adquirido por Dios.

En resumen, en esta epístola **Pedro establece la diferencia entre judíos creyentes y judíos no creyentes**. Pedro no se refiere aquí a la diferencia entre Israel y la Iglesia. Tampoco a la diferencia entre judíos creyentes y gentiles creyentes.

Pablo nos habla con el mismo enfoque de Pedro en los capítulos 9, 10 y 11 del libro *Romanos*. Muchos estudiosos los usan equivocadamente para inferir que la Iglesia es la nueva Israel. En estos tres capítulos podemos encontrar la respuesta a porqué hay promesas de Dios a Israel que aún no se han cumplido. Cuál es el remanente de Israel hoy y cuál es su relación con la Iglesia. También analizaremos otras interrogantes.

Si el *Evangelio* es al judío primero, porqué tan pocos se salvan (*Romanos* 1.16). Pablo reacciona mostrando su amor y tristeza por Israel (*Romanos* 9.1-3). Pablo se ofrece como anatema para destrucción si eso pudiera salvar a Israel, sus hermanos físicos. En este caso no se refiere a sus hermanos espirituales, que son todos los creyentes.

Jesús fue enviado primariamente a las ovejas perdidas de Israel (*Mateo* 15.24). A pesar de que Dios les concedió privilegios a los judíos (*Romanos* 9:4-5), no aceptaron al Mesías.

El rechazo de Israel no se debió al fracaso de las promesas de Dios en su Palabra o a su injusticia, sino a la negación de su pueblo a la justicia de Dios. Ese repudio no es completo ni definitivo.

Las promesas a la descendencia espiritual no se obtienen por mérito, sino por la gracia de Dios. Dios ejerce su soberanía (*Romanos* 9.18). La misericordia de Dios no se relaciona con las obras humanas.

Cuando Herodes se enteró por los magos de oriente de la venida del rey de los Judíos, convocó a los príncipes de los sacerdotes, y los escribas del pueblo, y les preguntó dónde había de nacer el Cristo. La respuesta fue certera. En Belén de Judea, porque así está escrito por el profeta (*Mateo* 2:4-5). Conocían el pasaje del profeta *Miqueas* 5:2 y lo recitaron sin vacilar. En lugar de motivarse para ir a conocer al Mesías, lo ignoraron y más adelante lo hicieron crucificar. No querían perder el sistema de privilegios y dominación que tenían sobre el pueblo judío. Jesús los confrontó diciéndoles: “Vosotros sois de vuestro padre el diablo, y los deseos de vuestro padre queréis hacer” (*Juan* 8.44).

Nos queda claro que **la descendencia física no es suficiente para obtener las promesas, sino su apropiación espiritual.**

Estas promesas no le fueron quitadas al Israel físico para ser dadas a la Iglesia. Siguen vigentes.

Dios soporta con paciencia a los pecadores (*Romanos* 9.22-23). **Las personas no están perdidas porque fueron endurecidas. Fueron endurecidas porque estaban perdidas** (*Éxodo* 9.11). El remanente de Israel es merecedor de la

misericordia de Dios y el no remanente, de su endurecimiento. La misericordia de Dios alcanza por igual a judíos (*Romanos* 9.24) y a gentiles (*Romanos* 11.11-24).

El futuro

El remanente de Israel en el futuro serán todos los judíos que se hagan creyentes durante los siete años de la tribulación. Esto incluye a los 144,000 judíos (*Apocalipsis* 7) y a los que crean su predicación. El remanente serán todos los judíos de Jerusalén que crean en medio de la tribulación (*Apocalipsis* 11.13).

El amor de Dios y su misericordia son grandes. Aunque hizo a un lado a los judíos y los disciplinó por su desobediencia, no los destituyó de su gracia.

El endurecimiento de Israel fue parcial y temporal, "...**hasta que haya entrado la plenitud de los gentiles; y luego todo Israel será salvo**" (*Romanos* 11.25).

Plenitud significa un número fijo de gentiles que Dios ha destinado a salvación. Todo Israel se refiere exclusivamente a los judíos vivos en ese momento.

Isaías 10.20-23 dice que sólo el remanente será salvo. *Zacarías* 13.8-9 aclara la aparente contradicción. Indica que dos tercios de los judíos perecerán durante las persecuciones de la tribulación. La totalidad del resto, el remanente, será salvo.

El profeta Oseas también predijo que en los últimos días el pueblo de Israel buscará nuevamente a Dios y los resucitará en Cristo y como Cristo, al tercer día (*Oseas* 5.15).

Otras profecías cumplidas sobre Israel

Ya mencionamos cómo se cumplió la profecía que anunció que Israel fue el instrumento de Dios para bendecir a todas las naciones. También estudiamos cómo la promesa de Dios a Abraham se cumplió en los descendientes espirituales de Israel. Verifiquemos otras profecías cumplidas.

La diáspora (*Deuteronomio* 28.64, *Levítico* 26.33) y **la persecución a los judíos** (*Deuteronomio* 28.65) iniciaron en el año 70 d.C. después de la primera revuelta judía.^{xxii} **Su tierra quedó assolada y sus ciudades desiertas** (*Levítico* 26.33, *Deuteronomio* 29.22-23).

Cuando los judíos fueron esparcidos por el mundo en el primer siglo, dejaron de hablar el idioma hebreo. Los judíos que se establecieron en Europa desarrollaron un idioma llamado yídish (una combinación de hebreo y alemán). Los judíos en la cuenca mediterránea mezclaron el hebreo con español produciendo un idioma llamado ladino.

El profeta Sofonías anunció que **el idioma hebreo reviviría** (*Sofonías* 3.9). Así sucedió. Hoy los israelitas hablan el hebreo bíblico.

Este es el único ejemplo en la historia de resurrección de un idioma muerto. El hombre que Dios usó para revivir el hebreo fue Eliezer Ben Yehuda (1858 - 1922).

¿Predijo la *Biblia* el establecimiento del Estado de Israel?

Leamos las profecías que anuncian este evento.

Llegará el día cuando **Dios reunirá a los judíos en la tierra que les dio a sus padres** (*Isaías* 11.10-12, *Ezequiel* 36.22-28).

Dios prometió que **la tierra de los judíos volvería a florecer** (*Isaías* 35.1-7; *Joel* 2.21-26). Israel pasó de ser un país desértico a uno donde sobra el agua. Lo lograron utilizando riego por goteo, plantas de tratamiento y reciclando el 85% de sus aguas residuales. La mayor parte de ellas se destina a la agricultura. A mediados del siglo XX surgieron los kibutz, colonias dedicadas a la agricultura. ^{xxiii}

Zacarías profetizó que cuando los judíos se restablecieran en la tierra, su **fuerza militar** sería aplastante (*Zacarías* 12.6). En 1967, Israel derrotó a los ejércitos de Egipto, Siria y Jordania en lo que se conoce como la Guerra de los Seis Días, transformando el tablero geopolítico. ^{xxiv}

Jesús dijo que una de las señales más seguras de su retorno inminente sería la **reocupación de Jerusalén por los judíos** (*Lucas* 21.24). Esto también ocurrió durante la Guerra de los Seis días en junio de 1967. ^{xxv}

Tal parece que estas profecías ya se cumplieron. Sigamos adelante.

Isaías declaró que la nación de Israel sería restablecida. En *Isaías* 39.6-7, el profeta predijo que el pueblo de Israel y su tesoros serían llevados al cautiverio en Babilonia. Esto sucedió cien años después del tiempo de Isaías (587 a.C.). El pueblo estaba perdiendo la fe y el valor. Dios prometió que los liberaría y que Jerusalén y el templo del Señor, destruidos por los Babilonios, serían reconstruidos.

Vamos más adelante a *Isaías* 66.8. *¿Quién oyó cosa semejante? ¿quién vio cosa tal? ¿parirá la tierra en un día? ¿nacerá una nación de una vez? Pues en cuanto Sión estuvo de parto, parió sus hijos.* La palabra nación acá no se refiere al territorio, sino a la gente que lo compone, que fueron restablecidos en su territorio anterior.

Ciro, rey de Persia, conquistó Babilonia en 539 a.C. Despertó Jehová su espíritu y le mandó a que le construya un templo en Jerusalén, que está en Judá. Después de que los babilonios la hubieran dejado desolada y deshabitada por setenta años,

la nación de Israel volvió a nacer, por decreto real, “en un solo día”, cumpliéndose la profecía de Isaías en el año 537 a.C. (*Esdra* 1.1-4).

Algunos evangélicos, **propone que el establecimiento del Estado de Israel cumplió la profecía bíblica de Isaías 66.8**. Aquí es donde surgen interrogantes que no cuadran. Hay que tomar en cuenta que la declaración de independencia de Israel fue un acto político secular. Hubo discusión con respecto a la redacción del texto. Los judíos practicantes querían que se hiciera referencia al Dios de Israel, pero los seculares se opusieron. Al final, Ben Gurión, el primer primer ministro de Israel, decidió poner el término hebreo roca en lugar de Dios (*Great Moments in Jewish History*).^{xxvi}

La independencia de Israel fue parte de un largo proceso. **La nación de Israel no nació en un día ni fue dedicada a Dios**. Los israelitas que regresaron a Jerusalén en el año 537 a.C. lo hicieron con el propósito de restaurar el templo y adorar a Jehová.^{xxvii} Esto no fue el caso en el Estado de Israel. Añadamos la coyuntura que el **80% de la población mundial de judíos son asquenazíes, que no son de sangre judía**. Estas circunstancias introducen mucho ruido en la interpretación del cumplimiento de la profecía de Isaías en el Estado de Israel.

Como no quiero caer en la categoría de los profetas escatológicos insensatos, me limito a exponer estos hechos que generalmente no son tomados en cuenta. Termino con un dato interesante. En Israel hay actualmente 182,000 cristianos, apenas el 1.9% de la población.^{xxviii}

Estamos acostumbrados a enfocarnos en asuntos terrenales. En este caso el Estado de Israel. Recordemos las palabras que le dijo Jesús a Pilato: “Mi reino no es de este mundo” (*Juan* 18.36). **La nación que le interesa a Dios son los judíos rociados con la sangre de Cristo (1 Pedro 1.1-2, Romanos 9.6-8), el remanente fiel pasado, presente y futuro, el Israel de Dios**.

La nación de Israel como un todo fracasó. No hay profecía para ella.

El remanente judío que comparte vínculos espirituales es ahora nación santa, sea cual sea el territorio en que estén.

El establecimiento del Estado de Israel no fue profetizado en la Biblia, pero sí el del Israel de Dios.

Resumen

¿Es Israel todavía la nación escogida?

Dios prometió que conservaría a los judíos en medio de la diáspora.

El apóstol Pablo anunció que Israel sería restaurado.

Israel fue puesto en pausa en el plan de Dios.

Israel y la Iglesia son diferentes.

Diferencia entre Israel como un todo y el Israel de Dios

Dios le prometió a Abraham que en él serían benditas todas las naciones.

Los que creen se apropian espiritualmente de la promesa de Abraham.

Abraham fue padre de Ismael e Isaac.

Los descendientes de Isaac son los hijos de la promesa.

Isaac fue padre de Jacob y Esaú.

No se puede decir que todos los hijos de Isaac son israelitas. Los de Esaú no lo son.

Los israelitas son los descendientes de Jacob a quien Dios llamó Israel.

Israel tuvo doce hijos de los cuales nacieron las doce tribus de Israel.

No se puede decir que todos los descendientes de Abraham son israelitas.

Sólo los hijos de Israel.

Israel se dividió en dos reinos. El reino del norte, con diez tribus, las tribus perdidas. El reino del sur, Judá, con dos tribus.

Los únicos israelitas que quedan hoy son los judíos.

Israel como un todo y el remanente fiel, los que creen en Cristo, coinciden étnicamente, pero no espiritualmente.

¿Falló la promesa de Dios?

De ninguna manera.

No todos los descendientes de Israel (Jacob) son el verdadero pueblo de Israel.

La promesa se cumplió sólo en los descendientes espirituales de Israel.

El remanente fiel son los judíos que aceptaron a Cristo, el Israel de Dios.

La promesa de Dios era incondicional.

Quien falló fue el pueblo escogido, que en su mayoría no aceptó a Cristo.

La marca del pacto, la circuncisión, los judíos deben ahora ponerla por fe en su corazón.

Los gentiles

Todos han pecado, judíos y gentiles, y han sido destituidos de la justicia de Dios.

Dios bendijo en Abraham a todas las naciones.

Posteriormente, justificó a los gentiles por fe.

Dios planeó que Israel tropezara con el propósito de salvar a los gentiles, provocar a celos a los judíos y llevar a Israel a su plena restauración.

Quien bendiga a Israel será bendecido por Dios.

La Iglesia

El concepto de Israel y la Iglesia son diferentes.

La Iglesia es la novia de Cristo y será desposada en su segunda venida.

Las profecías sobre la bendición y restauración de Israel son alegorizadas equivocadamente para la Iglesia.

Los pactos de Dios con Israel, las promesas, y las advertencias son válidos sólo para Israel.

La Iglesia es el objetivo primordial del plan de Dios para la humanidad.

Israel fue el instrumento de Dios para bendecir a las naciones.

El Israel de Dios forma parte de la Iglesia, pero no es la Iglesia.

La Iglesia es el cuerpo de Cristo y Cristo la cabeza.

La Iglesia está formada por individuos que creen en Cristo, judíos y gentiles procedentes de diferentes linajes y naciones.

La iglesia no es un linaje ni una nación, son individuos que creen en Cristo.

Jesús no le vino a predicar a los gobiernos, ni a las naciones, sino a las personas.

Las personas transformadas por Jesús tienen el potencial de cambiar este mundo.

El remanente fiel escogido por la gracia

El remanente fiel de Israel son los judíos que creen en Cristo.

Los gentiles que creen en Cristo no forman parte del remanente fiel.

Deben orar por el remanente fiel verdadero, los judíos convertidos.

Dios planeó que Israel tropezara con el propósito de salvar a los gentiles, provocar a celos a los judíos y llevar a Israel a su plena restauración.

Escritos relacionados

Ley o gracia – Tres punto de inflexión en el Evangelio - Por Pepo Toledo

https://www.academia.edu/45607550/Ley_o_gracia_Tres_puntos_de_inflexi%C3%B3n_en_el_Evangelio_por_Pepo_Toledo

Siempre hubo Ley de Dios - Sumario - Libro digital por Pepo Toledo

https://www.academia.edu/50811838/Siempre_hubo_Ley_de_Dios_Sumario_Libro_digital_por_Pepo_Toledo

El anticristo y el nuevo orden mundial – Por Pepo Toledo

https://www.academia.edu/73985561/El_anticristo_por_Pepo_Toledo

Referencias

Foto de portada: Muro de los lamentos por Pepo Toledo

© Esa obra está bajo licencia Creative Commons. El texto puede ser compartido libremente citando la fuente.

A menos que se indique lo contrario, todos los versículos usados en este estudio son de la *Biblia* versión *Reina-Valera Antigua* (RVA), escrita en español de la época. No le sorprenda al lector encontrar palabras que sin cambiar su significado ahora se escriben con variantes. Todo ello en favor de usar la versión más fiel posible, libre de derechos de autor.

ⁱ <https://www.monografias.com/docs/Diferencias-Entre-Estado-Pais-y-Nacion-y-PKUEHYUFC8G2Z#:~:text=%20El%20Estado%3A%20Es%20la%20organizaci%C3%B3n,geogr%C3%A1ficamente%20donde%20habita%20la%20naci%C3%B3n.>

ⁱⁱ

<https://www.significados.com/pueblo/#:~:text=Como%20pueblo%20se%20denomina%20al,tal%2C%20proviene%20del%20lat%C3%ADn%20pop%C5%ADus.>

ⁱⁱⁱ conjunto de personas de un mismo origen étnico que comparten vínculos históricos, culturales, religiosos, etc., tienen conciencia de pertenecer a un mismo pueblo o comunidad, y generalmente hablan el mismo idioma y comparten un territorio.

^{iv} <https://www.monografias.com/docs/Diferencias-Entre-Estado-Pais-y-Nacion-y-PKUEHYUFC8G2Z#:~:text=%20El%20Estado%3A%20Es%20la%20organizaci%C3%B3n,geogr%C3%A1ficamente%20donde%20habita%20la%20naci%C3%B3n.>

^v Dictionary Of Public Administration, U.C. Mandal, Sarup & Sons 2007, 505 p.

^{vi}

https://es.wikipedia.org/wiki/Naci%C3%B3n_sin_Estado#:~:text=Las%20naciones%20sin%20Estado%20son, reconocidas%20oficialmente%20como%20comunidades%20diferenciadas.

^{vii} <https://www.gotquestions.org/Espanol/teologia-sustitucion.html>

^{viii} En alemán y francés, la teoría del reemplazo se conoce como Teología de la Substitución (alemán: *Substitutionstheologie*; francés: *théologie de la substitution*); en (inglés: *Supercessionism*)

^{ix} https://es.wikipedia.org/wiki/Teor%C3%ADa_del_Reemplazo

^x Nótese que el empleo del término parcial tiene su base en el hecho que la Iglesia Católica reconoce una relación constante y singular entre el Pueblo de Israel, Dios, y la Iglesia.

^{xi} https://es.wikipedia.org/wiki/Teor%C3%ADa_del_Reemplazo

^{xii} https://es.wikipedia.org/wiki/Maldici%C3%B3n_de_la_higuera

^{xiii} https://es.wikipedia.org/wiki/Antisemitismo_de_Mart%C3%ADn_Lutero

^{xiv} <https://esefarad.com/?p=68082>

^{xv} Josephus, *The Antiquities of the Jews*, Book 11 chapter 1 and II Esdras 13:39-45

^{xvi} Zvi Ben-Dor Benite, *The Ten Lost Tribes*, Oxford University Press, pp. 58-62

^{xvii}

https://es.wikipedia.org/wiki/Separaci%C3%B3n_del_cristianismo_primitivo_y_el_juda%C3%ADsmo_rab%C3%ADnico

^{xviii} https://es.wikipedia.org/wiki/Separaci%C3%B3n_del_cristianismo_primitivo_y_el_juda%C3%ADsmo_rab%C3%ADnico/www.academia.edu/42768498/ROTHSCHILD_JUDIOS_BAJO_LAS_ORDENES_DEL_ANTICRISTO

^{xix} David Noel Freedman, Allen C. Myers (2000). *Eerdmans Dictionary of the Bible*. Amsterdam University Press. p. 709.

^{xx}

https://es.wikipedia.org/wiki/Separaci%C3%B3n_del_cristianismo_primitivo_y_el_juda%C3%ADsmo_rab%C3%ADnico

^{xxi} <https://www.ariel.org/assets/documents/pdfs/languages/MBS191-Spanish.pdf>

^{xxii} <https://bibleproject.com/70-d-c/#:~:text=El%20asedio%20de%20Jerusal%C3%A9n%20del,el%20contexto%20del%20Nuevo%20Testamento>

^{xxiii}

^{xxiii} <https://www.libremercado.com/2022-09-26/sequia-milagro-israel-para-pasar-de-pais-desertico-a-que-sobre-agua-y-3-el-riego-por-goteo-y-reciclarlo-casi-todo-6936265/>

^{xxiv} <https://www.swissinfo.ch/spa/afp/la-guerra-de-los-seis-d%C3%ADas--un-punto-de-inflexi%C3%B3n-en-la-historia-de-oriente->

